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一、“新”媒介——摄影作为艺术媒介  

 

摄影作为媒介似乎从哪方面来说都不能称之为新，它本身已存在一百多年了。从当代艺术对

“新媒介”的定义来看，所谓新媒介，是艺术家用独特的方式运用不同于艺术史上已出现过

的某种新的介质来做作品，这种介质可以是人类社会和自然界中的几乎任何一种物质。我们

把摄影作为新媒介来看待，只不过是在我们以往的美术类展览中未展出过以摄影为媒介制作

的艺术作品。我们是在摄影作为艺术表现媒介这个意义上把它看作“新媒介”的，它有这样

一些特点：这种摄影更多的是用来表达我们主观的感受、情感和思想、幻想和梦，从这个意

义上说，它像哲学和诗歌，但它也绝不排斥对现实生活的记录和关注。它不具备实用功能，

以别于商业和广告摄影，但它完全可以运用商业摄影中的技巧；它很少记录生活中的重大事

件，不具有新闻性，但有可能转而去记录某些不为人注意的，有典型意义的事件或场景，它

甚至会去复制某一个历史场景，或者在我们的脑海中曾经幻想过的一个景象，介于虚拟与真

实、记录与表达之间是这样一类照片的魅力所在。它们更多地出现在美术博物馆的大墙上，

也首先会在美术类的杂志上发表，但最重要的是它应该是综合的，可以任意与其他艺术媒介

(雕塑、绘画、录像等等)组合，它又是开放的和不断自我更新的，而不是封闭的和停滞不前

的，所有上述定义都可以被打破之后重新构造。它大量出现于欧美六、七十年代以后，也泛

滥于中国九十年代中期以后的现代艺术中。  

 

二、真实的和不真实的摄影  

 

摄影术是为着记录客观真实的目的而发明的，但在使用这个媒介，尤其是用它作为艺术表现

的媒介时，却首先会发现摄影并不完全是客观真实的记录手段。摄影的真实性似乎已无须讨

论，这个假象已在大部分的时间里蒙蔽了大部分人。这种部分真实性也被看作是它有别于其

他传统媒介如绘画的最大特征，我们更多的相信摄影能比绘画更真实地反映客观世界，我们

更愿意相信物理的数学的真实，而更少地相信心灵的真实，当然它也只是部分真实。我们注



意到同样的景物在不同画家笔下的千差万别，却很少注意到它通过不同摄影家的拍摄也会变

得千差万别。从技术手段上看，迄今为止，我们还没有一种完全真实客观的记录手段，摄影

只是在一个有限度的二维平面上记录对象，录像和电影也是在同样的维度上在一个有限的时

间里记录一个事件，立体电影也无法同时记录和传播事件发生当时的温度与气味，无法真正

让人身临其境。所以电影索性成了制造梦幻、言说不存在的存在的工具。摄影、录像和电影

都需要借助我们的想象力来实现它的真实性，这跟我们看画、读小说时需要运用想象力是一

回事。但恰恰正是这种不真实性使得摄影、录像和电影在基本的记录功能之外又具有了艺术

表现的功能。让我们看看摄影是如何通过它的不真实性来实现它的艺术表现功能的：摄影只

能框取天上人间大千世界中一定宽和一定长的某个局部，这既是它的局限又使得它因此能强

调某一部分景物的重要性及其隐含的寓意；摄影只能定格流动着的时间中的一瞬，但它使这

一瞬变成了永恒。黑白摄影是不真实的，但它又使缤纷的五彩世界抽象地转化为黑白灰，呈

现给我们一个异样的世界，给我们一份惊喜。  

 

 

三、观念的和记录的摄影  

 

摄影的不真实不仅由于技术层面上的原因，更多的还因为我们拍摄时的主观选择。当我们举

起照像机试图去拍摄一个场景的时候，我们肯定是在运用某一种观念在指导我们的手指，否

则我们为什么会对着这一个场景而不是另一个场景，是在这一瞬间而不是在另一瞬间按下快

门?即使是毫无目的的拍摄，也隐藏着某种观念，也许旨在表明“我们的主观选择是错误的，

我们要抛弃它”这样一种观念。只要是摄影就离不开选择，而所有的选择都是跟我们的主观

有关联的，都是为某种观念所引导，从这个意义上来说，所有的摄影都是观念摄影，都带着

不真实的主观的以至于强迫的色彩。反过来讲，再怎么观念的作品，都是用照像机和胶片在

记录下某种设定的场景，或者是从生活中截取的一个片断，即使改头换面到难以辨认的程度，

它总是客观生活的一个翻版和记录，从这个意义上来说，所有的摄影包括我们现在所指的观

念摄影都是带有某种记录性的。只不过为了讨论问题的方便起见，我们把摄影用并不精确的

词语作了分类，分成纪实摄影、观念摄影等等，这是我们所使用的语言的缺陷，而在我们思

考问题的时候，是绝对不能把两者截然分开，甚至相互对立。  

 

正是摄影的这种将客观记录和主观选择结合在一起的既矛盾又统一的特征加强了摄影作品



的表现力度。我们借此或直截了当或曲折含蓄地表达了那些虽然用语言等其它媒介也能表达

但不够全面，或者根本无法用语言来传达的思想、观念和情感，这就是摄影的力量所在。  

 

四、风格与符号  

 

假如在一件摄影作品上没有作者签名的话，一般是很难就作品本身来判断它的作者的。即使

是一个很有个性的艺术家，他在拍摄作品时有其独特的视角和记录方式，我们也很难据此定

其归属。这与在绘画作品中仅仅根据笔触便能作出判断大不相同。找寻某种符号便成了艺术

家的一个课题，它成了某种风格的替代物。  

 

有一个符号值得我们特别关注，那便是自拍像。这是六、七十年代以后的当代艺术摄影作品

中运用最多的一个符号，如英国的吉尔伯特和乔治，德国的乌尔斯·卢蒂(Urs Luethi)和于

尔根·克劳克(Juergen Klauke)，美国的辛迪·谢尔曼、日本的森万里子等等，可以说是数

不胜数。中国 90 年代后期的艺术摄影中也有很多自拍像，这在艺术史上已是很特殊的一页，

因为不仅摄影如此，其它艺术门类也是如此，如德国当代著名雕塑家巴尔肯霍尔(Balkenhol)

的自塑像等。我们可以追溯到欧洲美术史上极为久远的自画像的传统，几乎每个画家都有一

两幅自画像，画得最多的莫过于伦勃朗、梵高等人。伦勃朗从青年至暮年，每隔一段时间就

会画一幅自画像，林林总总不下百幅；梵高的自画像更是他一生充满悲剧色彩的真实写照，

其意义远远超出了“留此存照”的简单记录。  

 

再往前追溯，我们甚至不妨考察一下大量的圣经和佛经故事画。耶稣和释迦牟尼虽然是被叙

述的对象，他们反复出现，其故事性和叙述性肯定会对当代艺术家有所启示。20 世纪，上

帝死了，也没人信佛了，前几十年我们还有革命故事可画，现在也不画了。而摄影是很擅长

于表现某种叙述性的东西的，这时，作为一个研究普遍人性的标本，“自我”这一形象是艺

术家们最容易获得，最不易引起肖像权纠纷，反复出现之后，最容易获得类似商标、专利和

广告效应的一种符号，何乐而不为?再者，也许现代艺术中对主观感受和个人体验的强调是

艺术家们大量使用“自我”形象的美学基础。“自我”是最容易被细致入微地从多种角度和

各个场合加以观照和探究的对象，也是最能毫不留情的被剖析的对象。退一步看，在基督教

和佛教盛行的年代，人们随着耶稣和释迦牟尼去经历、去思考、去喜怒哀乐，很像是众人在

做同一个梦。而当代艺术家是各说各的梦，表面上不尽相同，但汇总在一起便是我们时代所



共有的一个经历和梦魇。  

 

五、摄影=绘画  

 

自摄影术发明以来，摄影是不是艺术，摄影与绘画之间的关系，孰高孰低等等一直是一些纠

缠不清的问题。其实，这些争论是基于绘画与摄影的不同，我们不妨先考察两者的相同之处。

从某种意义上说，摄影是欧洲古典绘画的一个自然延续。在摄影术发明之前，欧洲画家就普

遍使用类似于一种照像机的绘画辅助工具，我们称之为“绘画暗箱”。这是由一个镜头、一

块反光板和一块毛玻璃组成的工具，画家可以把反映在毛玻璃上的景象描摹下来。最典型的

例子莫过于荷兰画家维美尔。在他的绘画中，他甚至摹仿类似于摄影中在焦点之外景物闪耀

着的光斑效果，那种透过玻璃镜头所产生的特有的空气感。只不过他平心静气地用画笔和颜

料把这些记录了下来。这等于相机已有了，但就没有胶片。所谓摄影术的发明，在我看来，

就是我们发明了在某种媒介上记录并固定住影像的手段，我们是用机械的和化学的手段来达

到这个目的的：用快门代替画笔，用胶片和相纸代替颜料和画布，摄影术就这样发明了。  

 

从绘画到摄影并不是一个很大的跳跃和进步。在一开始，甚至是一种倒退：在摄影术发明的

当初，图像模糊不清，人物表情呆板，因为它需要曝光半个小时甚至几个小时才能完成，它

还是黑白的。摄影的材料比较昂贵，照片做得小小的，根本无法与我们今天在卢浮宫看到的

那些 19 世纪绘画巨匠们的作品相提并论，德拉克洛瓦和波德莱尔都指责它缺乏想像力，无

法用它来复述历史，启迪人们的智慧，更不用说来描绘我们的梦幻。摄影是在 19 世纪发明

的，但我们想起 19 世纪的时候，闪过眼前的不是那些发黄的照片，却依然是从库尔贝直到

印象派画家们笔下的景物。这时期的摄影一直以模仿绘画为能事，如“画意摄影”，摄影的

美学取向、构图以至人物姿态都直接源自绘画，摄影家大都是画不好画，才去拍照片的，说

他的照片拍得像画一样好，那简直是极大的恭维。  

 

可是摄影术在进步，当我们身处 21 世纪再回顾 20 世纪的时候，闪现在我们面前的就只是一

幅幅摄影图片了，它们跟我们这个时代有最直接的关系，而绘画却退居到一个间接的关系上

去，它跟我们的思辩、跟我们的想像、跟我们的梦幻却有了更直接的关系。到了 20 世纪六、

七十年代，摄影似乎不仅仅承担起了记录这个时代的功能，它也想去复兴 19 世纪那些美术

史上曾经出现的巨幅绘画，因为在长时间的抽象艺术、极简艺术、概念艺术之后，摄影的简



便、快捷的摄取和制造图像的功能得到了人们的重新发现和进一步的认识。艺术家们在用摄

影作画，我一直认为杰夫·沃尔是在用摄影作画而不是在拍照片，当我们想主观地把某一个

人物或者某一个景物放在画面的某一个部分，让它产生某一种意义的时候，这难道不是我们

在绘画当中曾经做的事情吗?从这个意义上来说，摄影就是绘画的，就是表达的，甚至是虚

幻的和梦幻的。  

 

客观而忠实地记录这个世界，是我们反映和表达这个世界的方式之一，但这并不意味着我们

因此能揭示这个世界的全部真实，因为我们看到的往往是片断的和表象的，虽然我们每天在

产生着千千万万张的图片，但是这些图片从来没有能够完整记录曾经发生过的每分每秒。我

们也不可能在世界上的每一个角落，从所有的角度去记录这个世界，这样的图片数量也是无

法想像的，因而我们永远不可能客观地记录这个世界，于是我们有了用另外一种方式满足记

录和表达的需要。这就像绘画当中曾经做过的那样，我们需要一个凝炼的、典型的图像，它

不仅仅在某种意义上是真实的，而且也是深刻的和意味深长的，表面上的真实不等于实际上

的真实，而表面上的不真实有可能恰恰是最深刻的真实，从这个意义上来说，摄影就是绘画

的。  

 

与此同时，20 世纪的画家们在以摄影为出发点思考绘画问题。他们要么回避摄影的记录功

能，画纯粹的、抽象的、与现实世界无关的绘画，比如抽象绘画。要么就直接以摄影为蓝本

作画，这就是照像写实主义绘画。与维美尔用一个简陋的镜头不同(这样的镜头产生不了锐

利的影像，因而维美尔的绘画圆润)。照像写实主义绘画借助的是现代摄影镜头，它成像锐

利，纤毫毕现，这是用现代的摄影镜头才能看到的世界。我们是用摄影镜头观察世界的方式

在作画，从这个意义上说，绘画就是摄影的。  

 

六、摄影≠绘画  

 

绘画等于摄影这个命题更多的成立于西方后期印象派之前。在此之后，现代绘画几乎所有的

努力就是为了摆脱传统绘画中的焦点透视和对自然亦步亦趋的如实描摹。从立体主义、抽象

主义、表现主义、野兽派、达达主义、超现实主义、至上主义、风格派、结构主义、抽象表

现主义、波普艺术、光效应艺术、极少主义、概念艺术、照相写实主义到新表现主义等等众

多的艺术流派中，只有照相写实主义绘画直接挪用摄影，波普艺术虽也借用摄影图片，但已



改头换面了。现代绘画以其与摄影的不同取得了在图片泛滥的时代依然存在的一个理由。摄

影等于绘画这个命题也不适合于中国传统绘画。中国画家一向是“外师造化，中得心源”，

他画出的不是“眼中之竹”，而是“胸中之竹”，甚至是“胸中逸气”，画山水画时使用  

的是散点透视，因而虽然沈括很早就在他的《梦溪笔谈》里记录了“小孔成像”的原理，但  

毕竟摄影术没有在中国发明，这也是颇有深意的。假使没有一本西方现代美术史放在我们面

前，假使我们不用西方美术史家以欧美为中心来看待美术的线性发展，中国画大可仍旧在它

的老路上慢慢悠悠往前发展。西方画家的危机感来自于摄影与他们的绘画太相像了，摄影在

描摹自然的能力上有过之而无不及，尤其在彩色摄影发明之后，真的不需要莫奈每隔十五分

钟就火急火燎地画下“草垛”的光线变化。太相像的东西是可以相互取代的，摄影部分代替

油画也就可以理解了。对于传统中国画，摄影是补充而非替代，本来中国画就不注重描摹自

然，两者之间不一样的东西太多了，不一样的东西是可以相互并存的!  

 

摄影不同于绘画还体现在西方 20 世纪的摄影发展也是一个挣脱对绘画的模仿，从而确立自

身的美学标准的历程。从尤金·阿杰(Eugene Atget)，奥古斯特·桑德(August Sander)到

沃克·伊文斯(Walker Evans)等等，一批又一批的摄影家都作出了巨大的努力。这对我们来

说是一个庞大的参照体系。我们现在用摄影作为艺术媒介来做作品的基础，不仅仅是建立在

摄影的不真实，摄影与绘画的相似性上，更建立在摄影的真实和摄影与绘画的不同之上，这

是摄影作为“艺术”媒介的真正独特之处!  

 

七、技术与图像质量  

 

再没有其他艺术媒介会像摄影这样被观众严格要求了。不仅因为它相对于录像、电影来说是

个静止的画面，观众有足够的时间、可以在足够近的距离上对它进行审视，更因为在观众心

目中，根深蒂固地认为摄影就是应该忠实无误地反映现实。而衡量一张图片的影像质量，无

非是清晰、真实再现等等这样一些概念。对于一个商业摄影师来说，这是他永远要极力去追

求并因此能保住饭碗的东西，而对于用摄影作为媒介的艺术家来说，却常常是一个问题。也

有少数的艺术家，他们的作品当中同时具有了深刻的含义和卓越的影像质量，这自然是最好

的。但是我们不妨往两个极端想：一张模糊到极点的、拍得极不专业的图像，它也毕竟是一

张跟真实世界有关的图像，也记录了客观世界。对于摄影术发明之前的这段历史来说，它是

一个了不起的图像；更何况它有抽象之美，莫名其妙之美，因而现代艺术摄影中有相当多的



艺术家索性把照片拍得模糊之极，粗糙之至。从另外一个极端说，我们今天所能取得的最高

水平的图像质量，对于一百年以后，二百年以后，五百年甚至一千年以后，都是一张糟糕得

不能再糟糕的图像，就像我们现在看摄影术发明当初的那些图像一样。我们受制于一系列光

学的、化学的、机械的甚至我们口袋里的金钱等因素，我们充其量只能制作一张在我们这个

时代看来还是品质卓越的图像，因而我会拿出最后一分钱去买最好的镜头、胶卷和相纸，去

制作我的知识和能力所能达到的最好的影像，至于几十年以后，至于我死之后，它属于哪种

等级的影像质量，那就与我无关了。  

 

八、展览与作品尺寸  

 

摄影作品的尺寸原本不必专门提出来讨论，小幅精致，大幅气派，萝卜青菜各有所好。但当

代艺术的发展使得摄影作品的尺寸不仅是大小问题，而且已成为某种美学问题，这就值得我

们关注了。  

 

现代艺术中照片的尺寸越来越大，这多少是被大型的艺术展览给逼出来的，因为在 20 世纪

六、七十年代以前，大部分的摄影作品是在所谓的摄影沙龙里展出，规模小，观众也很陶醉

于小幅作品精致的影调表现；再者，手工制作大型作品的难度很大，尤其对于大部分不谙此

道的艺术家来说更是如此。20 世纪六、七十年代以后，以摄影为媒介的艺术作品大量进入

美术馆，面对美术博物馆巨大的墙壁和在同一个空间里展出的巨幅绘画、装置和雕塑作品，

摄影作品迫切需要扩大它的体量。在八、九十年代以后，随着数码打印技术的发展，印制大

幅照片已经成为轻而易举的事情，作品的尺寸骤然膨胀。  

 

当作品做大不成问题的时候，具体做到多大，什么样的图像质量能为人接受便成了问题。如

前所述，有一部分艺术家不在乎传统意义上的图像质量，或者虽然在乎但能力有限无法兼顾，

可以说这样的图像是被“撑大”的，但这批作品只要寓意深刻都已经被默认了；另有一部分

艺术家坚持使用大型相机，较大的底片尺寸使得照片即使在二三米以上也有传统意义上的影

像质量，如 Jeff Wall, Andreas Gursky, Thomas Ruff 的作品，并发展出一种新的摄影语

言：即“预先设想”这样的作品是在一个大的展览空间里以大尺幅的形式为观众所观看，照

片上所有的细节都会被依次看到，因而这样的照片在拍摄当初就已经考虑到最终的观看效

果。与前面一种照片被“撑大”之后的观看效果会变差正相反，这类照片在缩小(如印刷品)



时会损失很多细节，以致于影响意义的表达。如 Thomas Ruff 的作品在印刷品里就像一张证

件照，何奇之有?但熊掌与鱼不可得兼，艺术家只能选择其一，如果说小幅照片在看过印刷

质量上乘的画册之后就能领略其大概，再看原作不会有太多的惊喜；那么大幅照片则只能看

原作，相信观众自会有许多发现和心得。这既是对作者辛苦劳动的回报，又对得起参观展览

的观众，否则费时费力，车马劳累，大老远的跑到展览会上去干什么? 

 

—— 现代艺术，2002. No.2 

  


